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ЦИФРА НОМЕРА:

в ПФО заняла наша 
область по уровню 
«коммунальной 
разрухи» 
(FinExpertiza)1

Власть требует с труженика 
тыла 200 тысяч рублей?
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Вернётся ли прежний 
пенсионный возраст?

Восстановить социальную 
справедливость призвали в пар-
тии Справедливая Россия и в 
январе этого года в который раз 
внесли в Госдуму законопроект, 
восстанавливающий работаю-
щих пенсионеров в правах на ин-
дексацию пенсий. Напомним, с 
января 2016 года в силу вступил 
закон, который установил ин-
дексацию пенсий неработающим 
пенсионерам на уровне 4%, в то 
время как уровень роста потре-
бительских цен составил 12,9%, 
а для работающих отменил ее во-
все. По словам партийцев, только 
по итогам 2015 года неработаю-
щие пенсионеры недополучили 
8,9% положенных средств, а ра-
ботающие пенсионеры – 12,9%. 
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Льготы ветеранам дополнят 
бесплатным проездом?

И каждый год этот процент не-
дополученных средств для рабо-
тающих пенсионеров растет как 
снежный ком. Такую ситуацию 
в партии Справедливая Россия 
называют несправедливой по от-
ношению к тем, кто продолжает 
вносить свой вклад в экономику 
государства. По словам депутата 
Госдумы от Кировской области 
Вадима Белоусова, правильным 
было бы вернуться к индексации 
пенсий и компенсировать граж-
данам страны все те средства, 
которые они не получили с 2016 
года.
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Нижняя палата парламента отклонила 24 марта 
сразу три профильных законопроекта

– По нашим данным, на се-
годняшний день в стране 7,3 
млн. человек – работающие пен-
сионеры. Возобновление индек-
сации для них потребует почти 
71 млрд. рублей. Для государ-
ства это не такие большие день-
ги, но в условиях падения эко-
номики из-за коронавирусной 
инфекции эти выплаты помогли 
бы простимулировать внутрен-
ний спрос. Эти средства были 
бы потрачены внутри страны на 
приобретение местных услуг и 
товаров и, таким образом, ока-
зали положительный эффект на 
экономику страны. Но государ-
ство силами «Единой России» 
предпочитает хранить эти день-
ги в кубышке, где они попросту 
могут обесцениваться, – говорит 
Вадим Белоусов. 

Кроме этого, по словам Бе-
лоусова, эти средства стали бы 
существенной поддержкой для 
многих семей. Несмотря на оче-
видный положительный эффект 
от индексации пенсий, Госду-
ма голосами «Единой России» 
уклонилась от поддержки этой 
инициативы. В частности, от-
казались поддерживать данное 
решение и депутаты Госдумы 
и от Кировской области Рахим 
Азимов и Олег Валенчук. В этот 
же день силами «партии власти» 
были отклонены еще два законо-
проекта об индексации пенсий, 
предложенных ЛДПР и КПРФ. 

место
КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Взятки 
растут

Самые 
закредитованные

В аутсайдерах 

Кировская область занимает второе место в рейтинге самых закредитованных регионов, 
составленном Национальным бюро кредитных историй, с показателем долговой нагрузки 
30,43%. Первое место у Амурской области – 32,41%. В конце списка оказалась Москва.

137 коррупционных преступлений зафиксировано в прошлом году в области, что почти 
в 4,6 раза больше по сравнению с предыдущим годом. Из них 25 случаев – это получение 
взятки. Средняя сумма взятки составила 893 тыс. рублей, что по сравнению с 2019 годом 
больше в 2,2 раза.

Дмитрий Осипов занял 79-е место из 88-ми в списке сити-менеджеров, составленном 
Центром информационных коммуникаций «Рейтинг». Аналитики отметили массовые 
жалобы на плохое содержание дворов и кровель. Также «уронил» Дмитрия Осипова и 
мусорный коллапс, который пережил Киров в январе.
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

В апреле отзыв на него 
предложено высказать регио-
нальному Законодательному 
собранию. 

Инициатива предполагает 
расширение льгот и гарантий 
медицинским работникам.

В частности, документом 
предлагается закрепить раз-
мер среднемесячной зара-
ботной платы специалистов 
с высшим медобразованием 
на уровне 200 процентов от 
средней зарплаты по регио-
ну, а для среднего и младше-
го медперсонала – на уровне 
100 процентов. 

– Доведение зарплаты 
до 100 или 200 процентов 
от средней по региону за-
креплено в майских указах 
президента от 2012 года, и, 
к сожалению, в настоящее 
время в регионах встреча-
ются случаи, когда эти тре-
бования не соблюдаются 
и зарплата медработников 
существенно ниже обозна-
ченных. Поэтому наше пред-
ложение – закрепить иници-
ативу законодательно, чтобы 
ни главврачи, ни региональ-
ные чиновники не могли 
манипулировать цифрами и 
зарплатами медиков, – рас-
сказал депутат ОЗС от пар-
тии Справедливая Россия 

Павел Дорофеев, который 
внес законопроект в регио-
нальный парламент.

Напомним, ранее на засе-
дании Совета при Президенте 
РФ по науке и образованию 
сотрудница новосибирского 
Института цитологии и гене-
тики Анастасия Проскурина 
пожаловалась Владимиру 
Путину, что ее зарплата не 
соответствует майским ука-
зам. Она также заявила, что 
ученых вынуждают перево-
диться на полставки, но про-
должать работать по полной 
ставке, чтобы институт вы-
полнял цели, прописанные в 
указах. Президент потребовал 
от министров финансов и нау-
ки проверить исполнение его 
указа о зарплатах. Сделать это 
планировалось до 20 апреля. 

Также справедливороссы 
предлагают установить для 
медиков права на досрочную 
страховую пенсию по старо-
сти, получение вне очереди 
жилья по договору социаль-
ного найма, надбавки в раз-
мере 25% оклада в течение 
первых трех лет осуществле-
ния трудовой медицинской 
деятельности, доплату за уче-
ную степень, компенсацию 
70% стоимости путевок на са-
наторно-курортное лечение.

Помимо этого, предлага-
ется скорректировать усло-
вия труда медработников. 
В частности, установить со-
кращенную 39-часовую ра-
бочую неделю, предоставить 
медработникам право на 
ежегодный дополнительный 
оплачиваемый отпуск. А так-
же – установить на уровне 65 
лет (в исключительных слу-
чаях – 70 лет) предельный 
возраст, когда руководитель 
медицинской организации 

Справедливая Россия внесла в Госдуму законопроект о возвращении 
прежнего пенсионного возраста и о введении моратория на его 
повышение до 2035 года

Справедливороссы хотят вернуть прежний 
пенсионный возраст

или его замы могут занимать 
свои посты. По достижении 
этого возраста им могут быть 
предложены иные должно-
сти, соответствующие их ква-
лификации. 

– В нашем понимании, 
принятие этих двух зако-
нопроектов, которые ре-
гулируют и условия труда 
медицинских работников, и 
их финансовый статус, по-
зволит еще более повысить 
привлекательность медицин-

ской профессии. Сегодня 
мы видим, что есть нехватка 
медиков первичного звена, 
зачастую встречается недо-
статок узких специалистов, и 
эти законопроекты способны 
за счет повышения привле-
кательности условий труда 
медработников нивелировать 
нехватку кадров, – продол-
жает Павел Дорофеев. 

Отметим, что рассмотре-
ние законопроекта Госду-
мой намечено на май.

Зарплату медиков предлагают закрепить 
на уровне 200% от средней по региону
Соответствующий законопроект внесён 
в Госдуму партией Справедливая Россия

Вернуть прежний возраст 
выхода на пенсию – 55 лет 
для женщин и 60 лет для муж-
чин – предложили депутаты 
Госдумы фракции Справед-
ливая Россия. Соответствую-
щий законопроект был внесен 
ими в нижнюю палату парла-
мента. Кроме возвращения к 
прежнему пенсионному воз-
расту, он предполагает введе-
ние запрета на его повышение 
вплоть до 2035 года. 

Справедливороссы напом-
нили, что повышение пенси-
онного возраста сопровожда-
лось широким возмущением 
подавляющего большинства 
граждан России, а также от-
сутствием общественной и 
экспертной дискуссии. Не 
были проработаны экономи-

ческие и социальные послед-
ствия принимаемого реше-
ния. В результате прогнозы, 
декларируемые при повыше-
нии возраста выхода на пен-
сию, не совпали с реальным 
положением дел, отмечает де-
путат Госдумы от Справедли-
вой России Вадим Белоусов. 

– Декларируемое изна-
чально инициаторами по-
вышения пенсионного воз-
раста сокращение дефицита 
Пенсионного фонда не про-
изошло. А вот установление 
планки возраста выхода на 
пенсию на пять лет старше 
и тогда, и сейчас вызывает у 
нас большие вопросы. Еще 
при рассмотрении инициа-
тивы профильный комитет 
Госдумы просил представить 

научные обоснования реаль-
ного возраста утраты трудо-
способности большинством 
работников. Однако таких 
исследований представлено 
не было. Как не было пред-
ставлено и прогноза влияния 
на рынок труда в России. При 
этом, я думаю, у каждого есть 
примеры, когда люди пред-
пенсионного возраста стали 
испытывать трудности с тру-
доустройством. Естественно,  
это повлекло снижение уров-
ня жизни граждан предпен-
сионного возраста. Поэтому 
в целом наша партия считает 
такой подход к пенсионной 
реформе беспрецедентным 
за последние 90 лет истории 
Советского Союза и России, 
– отметил Белоусов.

По оценкам, приводимым 
справедливороссами в пояс-
нительной записке к законо-
проекту, сказано, что до пен-
сии в России не доживают 
почти 10 процентов женщин и 
30 процентов мужчин. Кроме 
того, по данным Всемирного 
банка, Россия – рекордсмен 
Европы по количеству муж-
чин, не доживающих до 65 
лет, – 43 процента. 

Прогнозируют справедли-
вороссы и дальнейшее уде-
шевление рабочей силы из-

за более позднего выхода на 
пенсию, что в целом приведет 
к снижению уровня жизни не 
только предпенсионеров, но и 
большого числа граждан Рос-
сии. Поэтому повышение пен-
сионного возраста, как уже 
неоднократно заявляли спра-
ведливороссы, неоправданно 
и неэффективно. 

Если предложение снизить 
пенсионный возраст будет 
поддержано, законопроект 
вступит в силу сразу после его 
принятия.
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Брошенные старикиВокруг дома кипела 
жизнь

Клавдия Метелёва посе-
лилась в доме по адресу: ул. 
Спасская, 10-а, в начале 1970-х 
годов. Этот дом 1752 года по-
стройки, который известен ки-
ровчанам больше по имени сво-
его первого хозяина Аверкия 
Перминова, – старейшее из со-
хранившихся жилое каменное 
здание города. В 2015 году дом 
признан объектом культурного 
наследия. 

В старинном каменном доме 
Клавдии Метелёвой по обмену 
досталась однокомнатная квар-
тира на третьем этаже. Жилье 
было сносным, отсутствие го-
рячей воды не сильно смущало: 
бани были поблизости, кана-
лизация этажом ниже тоже не 
казалась проблемой. Здание 
стояло в центре города, кругом 
кипела жизнь. В самом доме 
находились магазины и мастер-
ские. 

Вскоре Клавдия Тихоновна 
устроилась на работу на завод 
«Физприбор», который распо-
лагался неподалеку. 

В середине 1980-х годов она 
вышла на пенсию. Тогда же в 
доме поселилась новая семья 
– Кушовы. Галина Кушова и 
Клавдия Тихоновна быстро 
подружились. 

Но уже в 1990-х годах в доме 
стали происходить изменения. 
Муниципальные организации, 
которые годами занимали его по-
мещения, прекратили существо-
вание, и в дом въехали коммер-
санты-арендаторы. 

В жизни Клавдии Тихонов-
ны тоже начались нерадостные 
изменения. Стало подводить 
здоровье, особенно глаза. Не-
смотря на то что она регулярно 
лечилась в стационаре, заболе-
вание развивалось. К началу 
2000 года Клавдия Тихоновна 
стала инвалидом по зрению. В 
2001-м ей исполнилось 70 лет. 
О своей почти слепой соседке, 
которой становилось всё труд-
нее справляться с бытовыми 
проблемами, заботилась Галина 
Кушова, которая к тому време-
ни уже была на пенсии.

Штраф 
за бездействие

Со временем силами и на 
средства внуков Клавдии Ти-
хоновны решился вопрос с 
канализацией в ее квартире. 
Жильцы как могли старались 
поддерживать дом в пригляд-
ном состоянии. Но то, что ло-
кальные ремонтные работы не 
способны полностью восстано-
вить 250-летнее здание, было 
очевидно всем жильцам.  

В январе 2021 года Клавдия 
Тихоновна отметила свое 90-ле-
тие. А месяц спустя получила 
уведомление. В нём Управле-
ние государственной охраны 
объектов культурного наследия 
области ее и других жильцов 
обвинило в бездействии при 
содержании дома и пригрозило 
штрафом, размер которого за 
данное правонарушение дости-
гает 200 тысяч рублей. 

– Я так и села, – рассказы-
вает Галина Кушова. – Следую-
щая реакция – слезы. 

За что и почему именно жиль-
цов дома, в котором почти 80 
процентов площадей принадле-

В областном центре продолжается сбор подписей за присвоение ему звания «Город трудовой добле-
сти» за заслуги города и его жителей, которые внесли весомый вклад в Великую Победу. Однако мно-
гие уверены: признание заслуг тружеников тыла должно быть не только на словах и под громкие 
лозунги, но и подкрепляться делом. А вот дело, как зачастую бывает, со словом расходится. Пример 
тому – история труженицы тыла Клавдии Метелёвой, которой государство готово предъявить 
многотысячный счёт за то, что она вместе с соседями довела до разрушения 250-летний дом 

жат муниципалитету, обвинили 
в бездействии и доведении зда-
ния до разрушения? 

Заброшенные муниципаль-
ные помещения, из которых со 
временем сбежали и частные 
арендаторы, доставляли Галине 
Сергеевне немало хлопот. 

С осени по весну она прихо-
дила в эти помещения, чтобы 
расставить тазы и ведра под 
потоки воды, стекающие сквозь 
дырявую крышу. Ведь если это-
го не делать, в какое состояние 
придет и без того ветхий дом 
– неизвестно. Сегодня, кро-
ме прохудившейся кровли, в 
которой зияла внушительная 
дыра, в доме разрушаются кир-
пичные стены, нужны замена 
рам и окон, ремонт потолков и 
пола, верхнее покрытие которо-
го встало дыбом из-за прорвав-
шейся трубы отопления.

Ремонтировать 
дорого

Вопрос о сохранении объ-
екта культурного наследия и о 
защите прав его жильцов перед 
горадминистрацией и регио-
нальным министерством куль-
туры еще в конце прошлого 
года поставил депутат Госдумы 
Вадим Белоусов, к которому 
обратились жильцы дома Авер-
кия Перминова. 

Однако власть, сославшись 
на обязанность жильцов со-
вместными усилиями содер-
жать общедомовое имущество, 
продолжала отстаивать свою 
линию. По мнению чиновни-
ков, содержать и ремонтиро-
вать этот объект культурного 
наследия должны именно соб-
ственники. Однако, по словам 
жильцов, основной владелец 
площадей – муниципалитет – 
особого интереса ни к собрани-
ям собственников, ни к судьбе 
дома не проявлял. 

Напомним, что в 2014 году 
здания, являющиеся объектами 
культурного наследия, исклю-
чили из программы капремонта 
по причине его дороговизны. С 
этого времени собственников 

помещений в доме Аверкия 
Перминова, как и жильцов дру-
гих домов, являющихся объ-
ектами культурного наследия, 
обязали капитально ремонти-
ровать такие объекты за свой 
счет. Нужно ли говорить, что 
проведение экспертизы, оценки 
и ремонтных работ подобных 
домов, осуществляемое толь-
ко узкоспециализированными 
строительными компаниями, 
перечень которых ограничен, 
стоит немало? Иногда при ре-
монте или реконструкции по-
добных объектов речь идет не о 
миллионах, а о десятках милли-
онов рублей.

Конечно, жильцы дома, 
большинство из которых – пен-
сионеры, взять на себе бремя 
таких расходов не в состоянии. 

Когда «старичок» 
отдаст концы?

– К сожалению, случай, ког-
да городская администрация не 
следит за своим имуществом, 
– далеко не уникальный. Мне 
приходилось с этим сталки-
ваться в своем округе. Похожая 
ситуация сложилась с домом на 
Стахановской, 31, за исключе-
нием того, что он не относится 
к объектам культурного насле-
дия. Подвальное помещение 
дома принадлежит и муници-
палитету. После того как соб-
ственники жилья отказались от 
услуг управляющей компании 
и создали ТСН, было решено, 
что подвалу нужен ремонт. Ад-
министрация обязана была уча-
ствовать в принятии решений и 
платить за будущий ремонт. Но 
на собрании представителя от 
нее не было, а новый тариф их 
возмутил. В итоге платить они 
перестали, – рассказывает депу-
тат Кировской городской думы 
Михаил Ковязин. 

Поэтому бездействие, в ко-
тором обвиняют жильцов дома 
Аверкия Перминова, справед-
ливо нужно переадресовать 
городским чиновникам. На па-
мяти жильцов ни разу предста-
вители власти не появлялись 

для решения вопросов о содер-
жании совместных площадей. 
Из-за того что мэрия не позабо-
тилась о сохранении своего иму-
щества, под угрозой находятся и 
уникальное здание более чем с 
250-летней историей, и пенсио-
неры, которые оказались в усло-
виях, непригодных для жизни. 

Лишь после прокурорской 
проверки администрация ини-
циировала техосмотр дома, но 
выводы специалистов оказа-
лись неутешительными. 

«Дом Перминова можно 
сравнить со старичком-ветера-
ном, сильно в годах, с уже по-
тухающими глазами-окнами 
на морщинистом лице-фасаде, 
с выпавшими зубами и волоса-
ми, и всё равно ещё довольно 
крепким, живущим (а точнее, 
выживающим) вопреки все-
му. Но время не щадит его и 
находит в организме слабые 
места. Как COVID-19 быстро 
поражает легкие, так и влага с 
плесенью съедают деревянные 
конструкции перекрытий. И 
жить бы да жить еще, да толь-
ко условия жизни (эксплуата-
ции) не радужные. Не получает 
дедушка ни ухода, ни лечения 
своевременного, ни восстанов-
ления санаторного. Да и одинок 
он – замечали, насколько бы-
стрее разрушаются и ветшают 
неэксплуатируемые здания и 
помещения», – написал на сво-
ей странице в соцсети Дмитрий 
Журавлёв, руководитель компа-
нии «Кировпромбезопасность», 
проводивший осмотр дома.

Вместо помощи – 
слова

На сегодняшний день вопрос 
о штрафе из-за «бездействия» 
так и остается нерешенным. С 
одной стороны, его не требуют 
заплатить немедленно, с другой 
– никто его так и не отменил, и 
это несмотря на то, что история 
вызвала широкий обществен-
ный резонанс в Кирове и мэрия 
пообещала решить вопрос. 

После шумихи дом Аверкия 
Перминова в срочном порядке 

признали аварийным, подлежа-
щим реконструкции, а значит, 
и расселению. Но его будущая 
судьба не ясна. По информации 
горадминистрации, для рекон-
струкции дома найден инве-
стор. Однако его имя не обна-
родовано до сих пор, поэтому 
вопросов о его существовании 
меньше не становится. 

Жильцы после признания 
дома аварийным понадеялись 
на быстрое улучшение жилищ-
ных условий. «Хоть бы на ста-
рости лет пожить в нормальной 
квартире», – сказала Клавдия 
Тихоновна в разговоре со сво-
ей подругой Галиной Кушовой. 
Однако радость была недолгой: 
расселить дом планируют толь-
ко к 2026 году. В ожидании это-
го жильцам предложили пере-
ехать в маневренный фонд. Но 
наши героини не спешат. Ведь 
ни для кого не секрет, что вре-
менное жильё, которое может 
предоставить администрация, 
зачастую ничем не лучше ава-
рийного. «Нас туда поселят 
навсегда, пока не умрем», – 
подытожила Галина Кушова.

В 2026 году Клавдии Тихо-
новне исполнится 95 лет. Она 
– труженик тыла. Этот статус 
дает ей право на получение из 
регионального бюджета пособия 
в размере 459,2 рубля в месяц. 
Вот и получается, что вместо ре-
альной помощи рублем власти 
готовы чтить заслуги ветеранов 
труда и тружеников тыла лишь 
на словах. На деле же депутат 
Справедливой России Альберт 
Бикалюк, задавший вопрос, чем 
звание «Город трудовой добле-
сти» сможет реально поддержать 
ветеранов труда и собирается ли 
власть помочь им рублем, услы-
шал в ответ, что средств на эти 
цели в бюджете не заложено. 
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Знакомые всё лица
Перед выборами в Законо-

дательное собрание Кировской 
области состоится праймериз 
«Единой России». Предвари-
тельное голосование назначено 
на май, но уже сейчас известны 
имена тех, кто выдвигается для 
прохождения в новый созыв 
ОЗС. Большинство из них – 
депутаты от «Единой России» 
в облдуме шестого созыва 
(2016 – 2021 гг.), спикером ко-
торой вплоть до возбуждения 
уголовного дела и приостанов-
ки членства в партии был Вла-
димир Быков.

Дума шестого созыва, «бы-
ковская», – та самая, которая 
в 2018 году на региональном 
уровне проголосовала за повы-
шение пенсионного возраста 
и за ряд других непопулярных 
инициатив. Одна из самых осу-
ждаемых реформ последних лет 
нашла стопроцентное одобре-
ние у депутатов-единороссов. 
31 депутат из фракции «Еди-
ная Россия» проголосовал «за», 
один – воздержался. Оппозиция 
проголосовала «против». В этом 
году из проголосовавших за по-
вышение пенсионного возраста 
участвуют в праймериз члены 
фракции Юрий Балыбердин, 
Олег Березин, Ильгиз Бурха-
нов, Константин Гозман, Гер-
ман Гончаров, Сергей Гущин, 
Сергей Киселев, Федор Кисе-
лев, Анатолий Маликов, Виктор 
Медведков, Ирина Морозова, 
Равиль Нургалиев, Игорь Су-
воров, Юрий Терешков, Роман 
Титов, Александр Уткин, Влади-
мир Шулаев, Валерий Метелев, 
Сергей Момцемлидзе, Михаил 
Некрасов, Елена Перминова и 
Дмитрий Сергеев – итого 22 че-
ловека из 36 единороссов, нахо-
дящихся в Заксобрании шесто-
го созыва. Люди, в течение трех 
лет не возражавшие против дея-
тельности своего председателя, 
разделявшие его позицию в при-
нятии основных парламентских 
решений, в этом году вновь го-
товятся занять думские кресла. 
На тот момент Владимир Быков 
не только председательствовал 
в Заксобрании, но и возглавлял 
Кировское региональное отде-
ление партии «Единая Россия». 
Сейчас, когда ее экс-секретарь 
находится под следствием, ре-
путация его бывших коллег по 
думе по-прежнему считается 
незапятнанной. Хотя невольно 
возникает вопрос об их неосве-
домленности о деяниях Влади-
мира Быкова, по которым год 
назад были возбуждены уголов-
ные дела. 

Дела Быкова
Напомним, что сегодня Вла-

димир Быков находится под 
следствием сразу по несколь-
ким делам. 

По версии следствия, он 
причастен к махинациям с 
участком земли в парке Побе-
ды. Под его покровительством 
и при активном участии 4,3 га 
земли были проданы в 2015 
году за 338 тысяч рублей вме-
сто реальной рыночной стои-
мости, которая на тот момент 
составляла 165 млн. рублей. 
После покупатель, предпри-
ниматель Леонид Яфаркин, 
совместно с Быковым реализо-
вали участок по частям.

С 2014 по 2016 год Быков 
содействовал хищению денеж-
ных средств Автотранспорт-
ного предприятия (АТП) при 
закупке более дешевого топли-
ва. Общий ущерб, нанесенный 
предприятию, составил около 
23 млн. рублей. Также Быков 
получил взятку в размере 7,8 
млн. рублей от предпринима-
теля за заключение договоров 
на поставку топлива с конкрет-
ными фирмами. 

С 2010 по 2018 год в соста-
ве организованной группы 
Владимир Быков похитил 
средства ООО «Электронный 
проездной». Общий ущерб 
компании составил около 35 
млн. рублей.

В 2011 году Быков полу-
чил взятку в размере 1,5 млн. 
рублей за обеспечение с ООО 
«Удобный маршрут» договора 
по сопровождению внедрения 
электронной системы оплаты 
проезда.

Практически сразу после 
возбуждения уголовных дел в 
отношении Быкова он сложил 
полномочия секретаря регио-
нального отделения партии 
«Единая Россия», было при-
остановлено и его членство в 
партии. 

Дело о парке Победы
В 2016 году, когда начал ра-

боту шестой созыв Заксобра-
ния, уже несколько месяцев 
тянулась история с продажей 
участка земли в парке Победы. 
Прокуратура направляла иски 
в суд с требованием признать 
сделку недействительной. Не-
смотря на то что надзорное 
ведомство проявляло настой-
чивость, не ограничившись 
одним иском, на уровне об-
ластного суда всё-таки была 
признана законность сделки. 
И уже в 2017 году участок по-
сле перепродажи находился 
в собственности компании 
«Кировспецмонтаж» (КСМ) 
и предпринимателей Павла и 
Никиты Мироновых, приходя-
щихся владельцу КСМ Алек-
сею Миронову сыновьями. 

Сделка, по которой земля 
парка Победы перешла в част-
ные руки, совершилась в 2015 
году и уже тогда вызывала 
много вопросов. Прежде всего 
недовольство шло «снизу» – 
от простых граждан, которые 
выступали против строитель-
ства жилых домов на земле, 
имеющей сакральное значение. 
При сопоставлении цен, по 
которым участок продавался 
городом (338 тысяч рублей) и 
после перепродавался новым 
владельцем (126 млн. рублей), 
возникает недоумение: цена на 
него выросла более чем в 300 

носова – Мира – Монтажников 
был переведен из зоны зеленых 
насаждений общего пользова-
ния в зону общественно-дело-
вой застройки с правом строи-
тельства здесь жилых домов. 

Кстати, участки, проданные 
КСМ и братьям Мироновым, по 
тогдашней рыночной стоимости 
оценивались в 165 млн. рублей, 
то есть были проданы на 40 млн. 
рублей дешевле. Во время су-
дебных разбирательств генди-
ректор КСМ Алексей Миронов 
настаивал на том, что у него не 
вызывала сомнений законность 
сделки с КЗОРСом. В качестве 
аргумента выдвигалось то, что 
ему было известно о решении 
думы перевести эти участки 
в жилищное строительство. 
Однако сделке между КСМ 
и КЗОРСом предшествовала 
долгая история, которая у по-
тенциального покупателя могла 
бы вызвать сомнения в закон-
ности предложения Яфаркина 
о продаже этой земли. Причем 
история происходила не только 
кулуарно, но и на глазах всего 
города, общественников, мест-
ных жителей и СМИ.

Сейчас городская админи-
страция пытается вернуть себе 
проданный Яфаркину участок 
земли. В конце марта 2021 года 
МО «Город Киров» подало ис-
ковое заявление с требованием 
признать сделку купли-про-

В этом году состоятся выборы в Законодательное собрание Кировской области. На праймериз «Еди-
ной России» заявились две трети из тех, кто был в «быковской» думе шестого созыва. После задер-
жания Владимира Быкова прошло больше года, и его дело обрастает всё новыми подробностями, из 
которых мы узнаём, что бывший спикер Заксобрания был причастен, возможно, к самым крупным 
махинациям последних лет. Более того, бывший глава регионального отделения «Единой России» из-
влечённые из афер деньги активно использовал в избирательных кампаниях разных лет

раз. Вероятно, сделка была ко-
му-то выгодна. 

Одним из главных полу-
чателей прибыли оказался 
учредитель Кировского заво-
да охотничьего и рыболовного 
снаряжения (КЗОРС) Леонид 
Яфаркин, купивший землю у 
города. За свои махинации с 
землей он получил реальный 
срок – пять лет и семь месяцев 
лишения свободы – и находится 
в настоящий момент в колонии.

Однако в ходе следствия 
были выявлены и другие лица, 
причастные к продаже земли в 
парке Победы. Из показаний 
Ирины Рубцовой, экс-главы 
управления градостроитель-
ства и архитектуры админи-
страции города, следовало, 
что в 2011 году под давлением 
Владимира Быкова она разра-
ботала схему продажи участка 
земли парка Победы КЗОРСу. 

– Быков строго и в ультима-
тивной форме потребовал объ-
яснить, почему я не исполняю 
пожелание Киселевой (дирек-
тор КЗОРСа. – Прим. ред.) 
относительно предоставления 
ООО «КЗОРС» возможности 
строить на земельном участ-
ке жилые дома. Я удивилась 
такой формулировке вопроса, 
так как это было прямое лоб-
бирование интересов ООО 
«КЗОРС» Быковым. Мы с 
Говоровой (заместитель Руб-

цовой. – Прим. ред.) начали 
объяснять ему, что в 2007 году 
вышеуказанный участок выде-
лялся для строительства спор-
тивно-оздоровительных объ-
ектов, что было положительно 
воспринято как администраци-
ей, так и местными жителями, 
тогда как строительство домов 
могло вызвать общественный 
резонанс. Кроме того, мы объ-
яснили, что размещение спор-
тивно-оздоровительных объ-
ектов является логичным и 
соответствует градостроитель-
ному плану развития Кирова. 
И добавили, что строительство 
на данном участке жилых до-
мов противоречит генплану 
Кирова. Быков в ультиматив-
ной форме ответил, что на ука-
занном участке КЗОРС хотел 
построить жилые дома, что 
также подтвердила и Киселева, 
– рассказала Ирина Рубцова 
следствию. Ее высказывание 
приводит портал Newsler.ru.

Как пишут СМИ, Рубцова 
предложила изменить генплан 
через процедуру публичных 
слушаний и голосование депу-
татов гордумы. Несмотря на 
то что на публичных слушани-
ях предложение чиновников 
вызвало бурю возмущения у 
экологов и местных жителей, 
думой изменения генплана 
были приняты. Таким образом, 
участок в квартале улиц Ломо-

Воровство политике 
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дажи между ним и КЗОРСом 
недействительной. Однако суд 
счел ее законной, а теперешних 
владельцев земли – добросо-
вестными покупателями. Так-
же было указано, что в рамках 
уголовного дела в отношении 
Леонида Яфаркина МО «Город 
Киров» полагается компенса-
ция в размере 165 млн. рублей, 
которые Яфаркин обязан вы-
платить. Поэтому требования 
земли сверх денежной ком-
пенсации судом не могут быть 
удовлетворены. Таким обра-
зом, земля остается во владе-
нии нынешних собственников.

Получается, что на сегодняш-
ний день юридических основа-
ний для возвращения участка 
земли парка Победы в собствен-
ность города нет. С другой сто-
роны, строительство на участ-
ке его владельцами не может 
производиться из-за наложен-
ных судом ограничительных 
мер. Впрочем, в любой момент 
эти ограничительные меры 
могут быть сняты, и тогда вла-
дельцам участка ничто не по-
мешает строить на нем жилые 
дома, как и задумывалось при 
его покупке.

Дело о «печном 
топливе» 

Параллельно с делом о про-
даже земли парка Победы раз-
ворачивалось так называемое 
дело о «печном топливе». 

Весной 2017 года были воз-
буждены уголовные дела в от-
ношении бывшего заместителя 
генерального директора АТП 
Анатолия Кривошеина и ди-
ректора компании-поставщика 
«Промбытсервис» Сергея Бу-
шуева, которые подозревались 
в сговоре о поставке более де-
шевого топлива для городского 
транспорта.

По версии следствия, третьим 
лицом, участвовавшим в сго-
воре, был Вадим Нелюбин, 
директор ООО «Типография 

Вятка», через которое также 
осуществлялись поставки. 
Именно он предложил постав-
лять АТП дешевое топливо 
через названные фирмы, под 
которые был заточен конкурс, 
– в закупочных документах 
указывался соответствующий 
ГОСТ дизельного топлива, из-
за чего заявленная цена была 
настолько низкой, что бывший 
поставщик – компания «Дви-
жение» – уже не мог прини-
мать участие в конкурсе.

В результате городские авто-
бусы вместо необходимого им 
«дизеля» заправлялись с подачи 
Быкова и его подельников «печ-
ным топливом», не подходя-
щим автобусам по технических 
характеристикам. Кировчане 
жаловались в администрацию 
на чёрный дым и запах гари, ко-
торые выбрасывали городские 
«пазики», но в ответ, как на суде 
заметил экс-глава городского 
отдела транспорта Олег Чичи-
бабин, получали лишь отписки, 
в которых сообщалось, что пе-
ревозчиков проверили и нака-
зали за нарушение нормативов 
по выхлопным газам. Никаких 
проверок при этом не проводи-
лось, в том числе, как уточнил 
Чичибабин, по личному распо-
ряжению экс-главы города Вла-
димира Быкова.

Эта схема, «работавшая» с 
2014 по 2016 год, позволила 
«сэкономить» около 23 млн. 
бюджетных денег, которые осе-
ли в карманах ее участников. 

Следствие, длившееся с 
осени 2018-го по весну 2019 
года, завершилось вынесением 
обвинительного приговора в 
отношении Анатолия Криво-
лапова и Сергея Бушуева. Пер-
вый получил два года девять 
месяцев заключения, второй 
– три года. 

Примечательно, что бывший 
генеральный директор АТП 
Николай Дубровин, чьим замом 
был Криволапов, долгое время 
проходил в деле как свидетель. 

Из его показаний следовало, что 
он был не в курсе хищений и, по 
его версии, АТП обманули на за-
правке, подсунув более дешевое 
топливо. Между тем еще в 2017 
году, до возбуждения уголовных 
дел в отношении Криволапо-
ва и Бушуева, на комиссии по 
ЖКХ и транспорту Николаю 
Дубровину задавали неудобные 
вопросы о дымящих «пазиках». 
Тогда же, на комиссии, Дубро-
вин «оконфузился», назвав мар-
ку дизельного топлива, которое 
явно не подходило для автобу-
сов. 

В показаниях Вадима Не-
любина этого года проявились 
истинная роль Николая Ду-
бровина в мошеннической схе-
ме и участие в ней Владимира 
Быкова. Последний одобрил 
креатуру Нелюбина по закуп-
ке более дешевого топлива и 
заметил, что в АТП у него есть 
«свой человек», Николай Ду-
бровин, который обеспечит по-
беду в конкурсе нужным фир-
мам. За свое покровительство, 
по словам Нелюбина, Быков 
получал ежемесячно 300 тысяч 
рублей. Еще 100 тысяч рублей 
полагалось Дубровину. Всего 
в месяц удавалось совершать 
хищения порядка одного мил-
лиона рублей. В общей сложно-
сти за два года Быков получил 
с этой схемы порядка восьми 
миллионов рублей.  

На суде Вадим Нелюбин 
также рассказал, что в 2018 и 
2019 гг. скрывался в Турции и 
держал связь с Быковым че-
рез депутата городской думы 
Сергея Медовикова. Быков 
интересовался, не собирается 
ли Нелюбин вернуться и обна-
родовать схему.

– Я просил дать десять мил-
лионов рублей по возвраще-
нии. Если мне заплатят, то я 
всю вину возьму на себя. Эту 
информацию я передавал Ме-
довикову для Быкова. В даль-
нейшем я принял решение: 
если денег не будет, то я вер-

нусь к семье и буду говорить 
всё как есть, как было на самом 
деле, – рассказал следствию 
Вадим Нелюбин.

Дело 
ООО «Электронный 
проездной»

Еще одна параллельная 
история – это хищения в ООО 
«Электронный проездной». 
Началась она с проверки Кон-
трольной счетной палаты де-
ятельности Центральной дис-
петчерской службы (ЦДС). В 
ходе проверки были выявлены 
нарушения, которые фактиче-
ски говорили о том, что из го-
родского бюджета в чьи-то кар-
маны утекают деньги. 

Спустя два месяца было 
возбуждено уголовное дело в 
отношении спешно покинув-
шего свой пост экс-директора 
ЦДС Александра Рыболовле-
ва. Одновременно возбуждено 
уголовное дело в отношении 
Анатолия Ганьбы, директора 
ООО «Электронный проезд-
ной», учредителем которой и 
была ЦДС, которую, в свою 
очередь, учредила администра-
ция города. Еще месяц спустя 
уголовное дело возбуждается в 
отношении Дмитрия Никули-
на, которого Александр Рыбо-
ловлев сменил на посту дирек-
тора ЦДС в 2013 году. Позднее 
по данному делу привлекается 
Олег Чичибабин, бывший на-
чальник отдела транспорта го-
родской мэрии. 

Следствие в отношении Ры-
боловлева, Ганьбы, Никулина 
и Чичибабина велось в течение 
года и установило, что с 2010 
по 2018 год ими через «Элек-
тронный проездной» были по-
хищены из бюджета средства в 
размере около 35 млн. рублей.

Дмитрий Никулин, депутат 
городской думы пятого созыва, 
сам себя называвший правой 
рукой Владимира Быкова, вы-
полнял роль посредника меж-
ду «Батей» и исполнителями. 

– Быков предложил мне 
работать в ЦДС, что и произо-
шло в 2009 году. Сперва я стал 
заместителем, в 2010 году – ди-
ректором. В дальнейшем у нас 
состоялся разговор, во время 
которого глава города Быков 
потребовал от меня отраба-
тывать оказанное доверие. Я 
должен был продумать схему 
и в дальнейшем совершать хи-
щения в ЦДС и «Электронном 
проездном», что и происходи-
ло в дальнейшем. Для данных 
хищений я привлек Рыболов-
лева, Ганьбу. Также Быков мне 
сказал, что мне будет помогать 
Чичибабин – начальник отдела 
транспорта, – рассказал Дми-
трий Никулин на заседании 
суда.

Из показаний следует, что ни 
у кого из причастных к хище-
ниям, которые осуществлялись 
через «Электронный проезд-
ной», с самого начала не было 
сомнений в том, кто фактиче-
ски заправляет всеми делами. 

В ходе допросов фигуран-
ты дела были единодушны в 
своих показаниях. Все четверо 
говорили, что они были лишь 
пешками в игре, которой руко-
водил Владимир Быков. 

В феврале 2020 года всем 
четверым был вынесен при-

говор с реальными сроками. 
Криминальная четверка по-
дала апелляционные жалобы 
на приговор. В настоящий 
момент, после возобновления 
суда, приговор в отношении 
фигурантов дела был немного 
смягчен. Александру Рыболов-
леву присудили три года и семь 
месяцев лишения свободы, 
Анатолию Ганьбе – два года и 
девять месяцев лишения сво-
боды, Олегу Чичибабину – два 
года и шесть месяцев лишения 
свободы. Приговор Дмитрию 
Никулину будет объявлен 13 
мая этого года.

Кто сегодня 
при делах?

В рамках последнего уго-
ловного дела проводилось до-
следование с целью изучить 
масштаб присутствия и влия-
ния Владимира Быкова в нем. 
В этом плане наиболее инте-
ресны показания Дмитрия Ни-
кулина. Быкову он был обязан 
своей карьерой, в том числе 
политической. Так, в 2012 – 
2017 годах он был депутатом 
городской думы пятого созыва, 
а последние два года руково-
дил фракцией партии «Единая 
Россия». Из его новых пока-
заний следует, что часть денег, 
похищенных при закупках де-
шевого топлива, шла на обе-
спечение избирательных кам-
паний Быкова и тратилась на 
мероприятия по прохождению 
в Заксобрание угодных ему де-
путатов. 

– Мы первоначально про-
говорили с Владимиром Васи-
льевичем, что я буду оказывать 
ему всяческое способствова-
ние в реализации его полити-
ческой программы на деньги 
из его доли. Что я и делал по 
его указанию. За шесть лет 
было очень много предвыбор-
ных задач: работа с избирате-
лями в округах, оплата пред-
выборных мероприятий. Когда 
Быков ушел в ОЗС, то он мне 
говорил, кого должны избрать 
депутатом ОЗС. Я и проводил 
по ним все мероприятия, – рас-
сказал Дмитрий Никулин.

Получается, что деньги, ко-
торые шли на выборы некото-
рых депутатов от «Единой Рос-
сии», не принадлежали партии, 
а были похищены из бюджета 
города? И почему именно Бы-
ков (а не жители) определял, 
кого «должны избрать депута-
том»? Разве не это следует из 
последнего высказывания Ни-
кулина?

А теперь вернемся к спискам 
праймериз «Единой России» 
этого года, в которых более 60 
процентов заявившихся депу-
татов заседали в «быковской» 
думе. Правда, кто из них вел 
свои избирательные кампании 
в ОЗС за бюджетный счет, мы 
уже не узнаем, как и не узнаем, 
изменились ли после задержа-
ния бывшего спикера принци-
пы прохождения в законода-
тельный орган региона. 

Однако нам кажется, что из-за 
их бездействия и соглашатель-
ства с законодательной позици-
ей Быкова, которая, как мы ви-
дим, была вовсе не в интересах 
региона и его жителей, никто из 
них больше не вправе представ-
лять интересы избирателей. 

не помеха?



В ОЗС поддержали идею 
партии лечить редкие 
болезни за госсчёт 
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АКТУАЛЬНО ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Справедливая Россия 
внесла в Госдуму законо-
проект о расширении мер 
поддержки ветеранов труда. 
Высказать свое отношение 
к проекту закона предложи-
ли и кировским депутатам.  
Инициативу от имени фрак-
ции внес ее руководитель 
Федор Сураев. 

Напомним, что до 2004 
года перечень льгот для вете-
ранов труда определялся со-
ответствующей статьей Зако-
на «О ветеранах», а сами меры 
соцподдержки финансирова-

Депутаты Справедливой России предложили предоставить ветеранам 
труда право на бесплатный проезд и на компенсацию зубных протезов

Льготы для ветеранов труда хотят 
дополнить бесплатным проездом

Детскому саду в Нолинске подарен рециркулятор воздуха

Региональному парламен-
ту предложили высказать 
свою позицию относительно 
законопроекта, внесенно-
го в Госдуму партией Спра-
ведливая Россия. Согласно 
документу, предлагается 
полномочия регионов по ле-
карственному обеспечению 
пациентов, страдающих ред-
кими тяжелыми заболевания-
ми, передать на федеральный 
уровень. 

Напомним, что с янва-
ря 2020 года список редких 
болезней, лечение которых 
оплачивается за счет феде-
рального бюджета, пополнил-
ся несколькими болезнями, 
однако до сих пор не вклю-
ченными в него остаются еще 
17 редких заболеваний, часто 
приводящих к инвалидности 
и к сокращению продолжи-
тельности жизни. Обеспече-
ние лекарствами пациентов, 
имеющих эти заболевания, 
финансируется за счет ре-
гиональных бюджетов. Од-
нако, как поясняют авторы 
законопроекта, из-за ограни-
ченности средств регионы не 
всегда могут в полной мере 
исполнять возложенные на 
них обязательства. Зачастую 
происходит это и с наруше-
нием сроков. Как отмечает 
депутат Заксобрания Павел 

Законодательное собрание области одобрило ини-
циативу Справедливой России, согласно которой 
полномочия региона по обеспечению лекарствами 
больных с редкими заболеваниями могут передать 
Федерации

лись из федерального бюд-
жета. Ветераны труда имели 
право на бесплатный проезд 
в городском транспорте, льго-
ты на жилищно-коммуналь-
ные услуги, на компенсацию 
затрат на зубные протезы 
и ортопедические изделия. 
Но в 2004 году в закон были 
внесены изменения, согласно 
которым льготы передали на 
региональный уровень. С это-
го времени перечень мер со-
цподдержи данной категории 
граждан в разных субъектах 
изменился. Льготы стали на-

прямую зависеть от финан-
совых возможностей каждого 
региона. 

–  С учетом разного эконо-
мического положения регио-
нов это негативно повлияло 
на уровень социальной под-
держки ветеранов труда, бо-
лее того, многие натуральные 
льготы были несправедливо, 
на наш взгляд, монетизиро-
ваны, что с учетом уровня 
инфляции привело еще к 
большему ухудшению уров-
ня жизни людей, – отмечает 
Федор Сураев. Он уверен, 
что нужно вернуть прежнюю 
систему, когда льготы назна-
чались и финансировались 
на федеральном уровне и за 
счет федеральных средств. 

В частности, документом 
предлагается дать лицам, 
имеющим звание «Ветеран 
труда», право на бесплатное 
изготовление зубных проте-
зов в медицинских госучреж-
дениях, компенсацию 100 
процентов стоимости проез-
да в городском обществен-
ном транспорте и 50 процен-
тов –  на железнодорожном 
или водном транспорте при-
городного сообщения, опла-
ту половины стоимости ре-
монта и содержания жилья, 
платы за капремонт и ком-
мунальных услуг, стоимости 
услуг связи. 

Отметим, что в случае 
поддержи инициативы она 
вступит в силу с января 2022 
года. 

Дорофеев, внёсший законо-
проект в ОЗС, высокая инва-
лидизация таких пациентов 
подтверждает необходимость 
выделения этих заболеваний 
в отдельную группу, требую-
щую особого внимания госу-
дарства.

– Лекарства для лечения 
таких пациентов стоят очень 
дорого. Иногда стоимость 
годового лечения может 
достигать десятков милли-
онов рублей, что в некото-
рых регионах сопоставимо 
с бюджетом на лекарствен-
ное обеспечение всех льгот-
ных категорий граждан. 
Перевод их на федеральное 
финансирование, во-пер-
вых, позволит производить 
централизованные закупки 
препаратов, во-вторых, осво-
бодившиеся региональные 
средства можно будет напра-
вить на улучшение оказания 
медицинской помощи и ле-
карственного обеспечения в 
регионах, –  подчеркнул Па-
вел Дорофеев.

ОЗС с позицией Справед-
ливой России согласилось 
и поддержало инициативу. 
Теперь мнение кировских 
парламентариев будет учте-
но при рассмотрении зако-
нопроекта Госдумой, которое 
намечено на май 2021 года. 

Региональное отделение партии Справедливая 
Россия откликнулось на просьбу родителей: их 
детям, посещающим садик, нужен рециркуля-
тор воздуха

Новая коронавирусная ин-
фекция внесла коррективы 
не только в привычный образ 
жизни многих людей, но и в 
правила работы организаций 
и учреждений. Так, согласно 
рекомендация Роспотребнад-
зора, школьные и дошколь-
ные учреждения должны быть 
оснащены бактерицидными 
устройствами. С необходимо-
стью покупки рециркулятора 
столкнулись и родители детей, 
посещающих группу «Подсо-
лнушки» детского сада «Сол-
нышко» в Нолинске. Однако 
из-за того, что большинство 
из них относятся к категории 
многодетных или малоиму-
щих, приобретение устройства 
было под вопросом. Тогда ро-
дительский комитет обратил-

ся в региональное отделение 
партии Справедливая Россия. 
В партии откликнулись на 
просьбу родителей, и новый 
рециркулятор был приобретен 
и передан группе. От имени 
партии вручил его депутат Но-
линской районной думы Алек-
сандр Корепанов. 

– Думаю, что сейчас, когда 
по земле ходит коронавирус, 
рециркулятор воздуха смо-
жет защитить здоровье на-
ших детей, – отметил Алек-
сандр Николаевич. 

Он вручил заведующей 
детским садом подарок, ко-
торый был принят с благо-
дарностью, а председатель 
местного отделения партии 
Александр Чупраков пода-
рил детскому саду книгу. 
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В очередной раз мы встречаем, пожалуй, самый трога-
тельный день, пропитанный трепетом и благодарностью 
к нашим ветеранам, труженикам тыла и детям войны - 
всем тем, кто подарил нам возможность жить в свобод-
ной стране, целостном, едином государстве. 

С каждым годом мы всё сильнее осознаем степень вашего 
подвига и силу характера советского солдата, не побояв-
шегося несгибаемым щитом встать на пути врага. 

Мы желаем всем ветеранам, труженикам тыла и тем, 
кто восстанавливал страну в трудные послевоенные годы, 
крепкого здоровья и долголетия. 

Выбираем место
Большинство плодовых 

деревьев и кустарников – све-
толюбивые растения. Доста-
точная освещенность – залог 
будущего урожая. Универ-
сальное решение: разместить 
высокорослые деревья с се-
верной, а низкорослые – с 
южной стороны участка. Если 
участок находится на проду-
ваемом месте, это грозит осы-
панием плодов и поврежде-
нием молодых ветвей. Решить 
такую проблему поможет по-
садка высокорослых деревьев 
полосой поперек направле-
ния ветра. 

Чтобы деревья не затеняли 
друг друга, важно при закладке 
сада соблюдать необходимые 
расстояния. Высокорослые 
сорта яблони, груши, абри-
коса, черешни нуждаются в 
площади питания не менее 30 
квадратных метров, то есть 
расстояние между такими де-
ревьями – пять-шесть метров. 
Для среднерослых культур 
(вишня, слива, персик, а так-
же яблони и груши на карли-
ковых подвоях) минимальное 
расстояние между деревьями 
– три-четыре метра, для ко-
лонновидной яблони – два ме-
тра. Для ягодных кустарников 
расстояние между растениями 
–  не менее метра.

Как сажать
Саженцы готовят для по-

садки примерно за день. Над-
ломленные отростки отреза-
ют, подсохшие корни нужно 
напитать водой. Размер ямы 
– индивидуальный для каж-
дого вида растений. Для 
крупных деревьев её размер 
– 100 см в диаметре и 60 – 80 
см глубиной, для среднерос-
лых достаточно размера 70 
х 70 см и глубины 40 см, для 
ягодных кустарников нужна 
яма диаметром 40 см и 25 – 

Как правильно сажать плодовые 
деревья и кустарники 

30 см глубиной. У саженцев с 
закрытой корневой системой 
землю не убирают, а погружа-
ют в яму вместе с земляным 
комом, при этом посадочная 
яма должна быть шире зем-
ляного кома примерно в пол-
тора раза. Важно! Яму нужно 
готовить заранее, примерно 
за две недели, чтобы почва 
успела осесть. 

Чтобы в первые два-три года 
растение получало достаточ-
но питания, посадочную яму 
нужно заправить удобрениями. 
На дно укладывается верхний 
слой почвы, снятый при коп-
ке, два ведра компоста, 250 г 
суперфосфата, 100 г калийной 

С Днём Победы!

Хорошая совместимость Плохая совместимость

Яблоня Слива, груша, малина Вишня, черешня, смородина

Груша Яблоня, виноград, смородина Вишня, слива

Слива Яблоня, смородина, крыжовник Груша, черешня, вишня

Вишня Яблоня, слива, груша, черешня, виноград Смородина, груша

Черешня Вишня, яблоня Слива

Облепиха и грецкий орех плохо совмещаются с любыми растениями, поэтому лучше сажать 
их отдельно

Совместимость растений

селитры. На кислых почвах 
в смесь добавляют раскисли-
тель – древесную золу или 
доломитовую муку (до 300 г 
на яму). Кислотность почвы 
определяется так: в размо-
ченную до полужидкого со-
стояния почву добавляется 
немного пищевой соды. Если 
выделяются пузырьки – кис-
лотность повышена.

Если почва глинистая, на 
дно засыпается керамзит или 
битый кирпич, а к питатель-
ной смеси добавляется песок. 
В данном случае смесь луч-
ше насыпать в яму горкой, 
вставить колышек по центру 
и «насадить» на эту горку са-

женец, расправив корни. Да-
лее нужно подвязать ствол к 
колышку и присыпать корни 
землей, утрамбовывая её к 
стволу. 

После посадки необходим 
полив двумя-тремя ведрами 
воды. 

Если на участке есть грун-
товые воды, растения нужно 
высаживать не в яму, а на на-
сыпь высотой 50 сантиметров 
и диаметром полтора метра. 
Для этого в выбранном месте 
нужно хорошо перекопать 
почву и насыпать питатель-
ную смесь, а в центр ее поме-
стить саженец.

Формирование 
кроны

Обрезка саженца до посад-
ки поможет лучше располо-
жить основные ветви по сто-
ронам света и компенсирует 
повреждение мелких корней. 
Главное правило обрезки мо-
лодого деревца – не переу-
сердствовать, должны сфор-
мироваться внятные два-три 
яруса из трёх-четырёх ветвей. 
Делать обрезку нужно хорошо 
заточенными инструмента-
ми. Лишние ветки удалять по 
кольцевому наплыву коры, не 
оставляя пеньков, но и не раня 
ствол. Удалять нужно растущие 
в центр кроны и вертикальные 
ветки, остальные только укора-
чиваем на треть длины, на 0,3 
– 0,5 см выше внешней почки.

РЕЦЕПТЫ 

Хороший соус украсит 
любое блюдо. Предлагаем 
свежий взгляд на тради-
ционные соусы – у каждо-
го из них есть своя «изю-
минка»

К рыбе
Ингредиенты: майонез – 150 

мл, кетчуп – 1 ст. ложка, гор-
чица – 1 ч. ложка, чеснок – 2 
зубчика, лимонный сок – 1 ст. 
ложка, соленый огурец средне-
го размера – 1 шт., укроп, не-
много красного перца.

Приготовление.
ШАГ 1. Чеснок натереть на 

крупной терке, огурец мелко 
нарезать или натереть на круп-
ной терке, укроп нарезать. 

ШАГ 2. Смешать с майоне-
зом, кетчупом, горчицей, доба-
вить красный перец по вкусу.
К мясу

Ингредиенты: болгарский 
перец – 900 г, чеснок – 80 г, 
острый перец – 90 г, девяти-
процентный уксус – 5 ст. ло-
жек, сахар – 2 ст. ложки, соль 
– 2 ст. ложки, свежий укроп, 
молотая паприка, кориандр.

Приготовление. 
ШАГ 1. Болгарский перец, 

чеснок и укроп пропустить че-
рез мясорубку или блендер.

ШАГ 2. Получившуюся мас-
су смешать с другими ингреди-
ентами.
К пельменям, мантам, 
хинкали

Ингредиенты: сметана – 100 
мл, простокваша – 100 мл, чес-
нок – 5 зубчиков, свежие укроп 
и кинза (петрушка), перец чер-
ный молотый и соль – по вкусу.

Приготовление: 
ШАГ 1. Зелень порубить, 

чеснок натереть на крупной 
терке.

ШАГ 2. Зелень и чеснок 
смешать со сметаной и просто-
квашей, добавить перец и соль.

Соусы на любой вкус



стр. 8

ОБО ВСЁМ ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

ВРЕМЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТИОбщественно–политическое издание «Время          

справедливости на Вятке» (12+). 
№ 3 (75) 29.04.2021
Учредитель – Региональное отделение политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Кировской об-
ласти.

Председатель редакционной коллегии – 
А.А. Мальцев, Председатель Совета регионального 
отделения политической партии
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Кировской области.
Главный редактор – К.В. Казакова.
Дата подписания в печать: 28.04.2021 г.
Подписано в печать: по графику – 10:00, 

фактически – 10:00.
Дата выхода в свет: 29.04.2021 г. Тираж: 62000 экз. 
Заказ: № 740.  Распространяется бесплатно.
Адрес издателя и редакции юридический и фак-
тический: 610017, г. Киров, Октябрьский проспект, 
125, оф. 301.
E-mail: pr-spr@mail.ru. Тел. (8332) 40-53-97.

Отпечатано: с готового оригинал-макета в ООО 
«Феникс», адрес юридический: 109428, г. Москва, 
ул. Коновалова, д. 18, подвал, пом. III, к. 1, офис 24, 
адрес производства: 610014, г. Киров, ул. Мостовая, 
32/16, тел. 8 (8332) 703-308, ИНН 9721091226. Печать 
офсетная, объем 2 п.л.
Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной 

службы по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций по Кировской 
области, свидетельство ПИ № ТУ 43-201 от 21 января 
2010 года.

на Вятке

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Проб. Осечка. Панда. Лиман. Окапи. Ядро. Блин. Шляпа. Акинак. Вокализ. Табу. Мрак. Кекс. Рубаха. Триполи. Атос. Уран. Скоба. Ар. Начало. Масло. Идол. Ахилл. Гол. Бег. Обапол. Стих. Номинал. Куколка. «Ура!». Багет. Бонус. Кааба. Динамит. 
Зола. Гак. Камин. Кокон. Штаны. Нектар. Ряса. Тан.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Гродно. Руза. Осада. Каир. Чилим. Гимн. Блоха. Парад. Имение. Леон. Лобан. Танк. «Ромб». Поле. Салазки. Голубика. Веник. Ротор. Нитка. Кабан. Наст. Узор. Баобаб. Рок. Соня. Курс. Лук. Апаш. Саман. Каша. Апломб. Крах. Сова. Иния. Рало. Сиэтл. 
Агат. Прах. Балл. Икебана. Ада. Кама. Ольха. Акын.


